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УВАЖАЕМЫЕ ЖЕНЩИНЫ, 
ДОРОГИЕ МАМЫ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!
От всей души поздравляю вас с Днём матери!

Этот праздник объединяет всех женщин, познавших радость материнства, 
и неважно, сколько исполнилось ребёнку лет - 5 или 50. В любом возрасте 
вы переживаете за них, молитесь об их здоровье и благополучии, стараетесь 
поддержать своей любовью и заботой. И для ваших детей нет человека до-
роже мамы. Да, они вырастают, уходят в самостоятельное плавание, строят 
семью и карьеру, но, поверьте, ни о чём они не жалеют так сильно, как о 
достаточном внимании к своим родителям, которого всегда не хватает… И 
как бы ни менялся мир, в любое время, в любую эпоху самые светлые вос-
поминания человека связаны с мамой и детством. 

В этом году в регионе родились свыше 9 тыс. новых белгородцев, а ещё 
226 детей-сирот обрели семью. Более 160 семей, в которых появились пятый 
и последующие дети, получили по 50 тыс. рублей - это новая региональная 
мера поддержки, действующая с 2022 года. А в семьях Ровеньского и Крас-
ногвардейского районов отмечен новый рекорд - на свет появились 13-й и 
14-й ребёнок соответственно.

Растёт число многодетных женщин, удостоенных почётного знака «Мате-
ринская слава». В этом году 310 белгородок получат заслуженные награды 
и соответствующее премиальное вознаграждение. На эти цели из областно-
го бюджета выделено более 31 млн рублей. С 2022 года стартовали новые 
областные программы по предоставлению жилья семьям, воспитывающим 
ребёнка с особенностями развития, - предусмотрены 62 жилых помещения, 
и многодетным родителям - завершается строительство 145 домов.

Когда мы говорим «мамино счастье» - сразу представляем счастливого, 
здорового, активного малыша, но нет сильнее эмоции, чем мамина тревога 
за жизнь и будущее ребёнка. Мамы Белогорья, как и все жители области, 
сейчас переживают непростое, неспокойное время. Правительство региона 
делает всё возможное, чтобы поддержать белгородцев, особенно семьи с 
детьми. Организуем временное размещение людей в безопасной местности, 
обеспечиваем питанием и всем необходимым для жизни. Особые меры под-
держки - семьям мобилизованных граждан. Порядка 3 тыс. детей наших сол-
дат получают ежемесячные выплаты на питание. По 50 тыс. рублей едино-
временной помощи получили 58 жён бойцов, родившие в этот период детей. 

Дорогие женщины! Все мы сейчас живём надеждой на мир и верой в хоро-
шее, а материнская молитва за благополучие детей - самая сильная. Поэто-
му пусть развеются все страхи и исполнятся самые заветные мечты каждой 
мамы. Счастья, здоровья и всего самого доброго вам!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

ДОРОГИЕ И УВАЖАЕМЫЕ ЖЕНЩИНЫ,  
МИЛЫЕ НАШИ МАМЫ И БАБУШКИ!

От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белго-
рода от всего сердца примите поздравления с Днём матери!

Неслучайно выделена эта дата. Мама - это начало всего: нашего характера, 
привычек, взглядов на жизнь. Это первое слово в жизни каждого человека. Свя-
щенное слово во всех языках. 

Материнская любовь начинается задолго до нашего появления на свет. Это 
самое святое и светлое в мире чувство. Каждая мама дарит ласку, заботу свое-
му ребёнку, поддерживает его. Учит трудолюбию, терпению, любви к своей Ро-
дине. Учит быть целеустремлённым, сильным и смелым. Доброта и щедрость 
материнского сердца оберегают нас всю жизнь, защищая от невзгод и вселяя 
надежду в самых трудных ситуациях. 

Отдельно хочется отметить наших многодетных матерей, женщин, которые 
стали мамами детям-сиротам. Сегодня в Белгороде живут 2 673 многодетные 
семьи, в которых воспитываются 8 468 детей. Почётным знаком Белгородской 
области «Материнская слава» награждены 544 горожанки.

В этот замечательный день позвольте от всей души сказать спасибо нашим 
самым прекрасным, чудесным, нежным, милым мамам на свете. Низкий поклон 
вам и пожелания любви, огромного счастья, крепкого здоровья, достатка и хо-
рошего настроения! 

Дорогие наши мамы! Пусть в семьях всегда царят добро и благополучие. 
Пусть дети радуют, отвечают вниманием и признательностью. Пусть они станут 
надёжной опорой. С праздником вас!

В.В. РАДЧЕНКО,   В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  первый заместитель главы
городского Совета  администрации города Белгорода

Новое назначение

Оценили по достоинству
 ► Фестиваль вареников в Белгороде стал лучшим 

гастрономическим фестивалем России. 

Финал XI национальной премии в области событийного туризма проходил в Ниж-
нем Новгороде. Также фестиваль «Грильфест» занял третье место в номинации 
«Лучшее событие в гастрономическом туризме», а событийный календарь Белго-
родской области стал вторым среди всех регионов. Белгородский государственный 
музей народной культуры с межрегиональным этнофорумом «Bel Сказка Fest» за-
нял третье место в номинации «Лучшее культурное событие, посвящённое Году 
культурного наследия народов России». А первое место как лучший региональный 
организатор завоевал белгородский туристский информационный центр. Всего же 
в конкурсе-премии приняли участие 604 проекта из 62 регионов России, в финал 
прошли 314 проектов из 55 регионов.

Уборка автохлама
 ► В 2022 году с улиц 

Белгорода убрали уже 457 
брошенных автомобилей. 

Об этом сообщили в мэрии об-
ластного центра. На спецстоянку 
отправили 14 машин, 296 старых 
автомобилей убрали сами вла-
дельцы. Что касается остальных 
автомобилей, брошенных на ули-
цах Белгорода, то сейчас пытаются 
найти их собственников. Очевидно, 
это не всегда удаётся сделать сра-
зу. Как правило, на оставленных ав-
томобилях нет колёс, дверей, дру-
гих запасных частей. Такие машины 
стоят на одном и том же месте не 
меньше двух недель.

Если горожане хотят сообщить 
властям о том, что заметили в го-
роде брошенный автомобиль, то им 
следует обратиться в свою управу. 

ФОТО VK.COM/BELADM31

Скрипка от маэстро
 ► Юная белгородка Дарья Киянец стала обладательницей 

скрипки от Владимира Спивакова. 

Учащаяся детской музыкальной 
школы № 2 выступила в камерном 
зале столичного Дома музыки в рам-
ках концерта «Свет надежды». Он 
прошёл 20 ноября с участием сти-
пендиатов и исполнителей концерт-
ных программ Фонда Спивакова при 
поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив. В концер-
те приняли участие исполнители на 
фортепиано, струнных, народных, 
духовых и ударных инструментах, во-
калисты. Дарья Киянец исполнила 
«Романс» Генриха Венявского в со-
провождении концертмейстера Ири-
ны Сергеевой.

ФОТО VK.COM/FOND_SPIVAKOVA
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 ► Исполняющим обязанности гендиректора МБУ «Управление 
Белгорблагоустройство» назначен Евгений Жигалов.

Максим Арабинский покинул должность по собственному желанию. Этот пост он 
занимал с октября 2021 года. Евгений Владимирович - выпускник БГТУ имени 
В.Г. Шухова. Университет он окончил в 2009 году по специальности «инженер подъ-
ёмно-транспортных, строительных, дорожных машин и оборудования». В Белгор-
благоустройстве - с 2008 года. На предприятие пришёл, будучи студентом. Начинал 
рабочим, мастером санитарной уборки, был начальником эксплуатационно-дорож-
ной службы. С июня 2022 года - заместитель гендиректора по благоустройству.
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Итоги реализации проекта в текущем 
году подвёл на заседании министр строи-
тельства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин. Он 
отметил, что обновлённый стандарт «Ум-
ного города» позволил синхронизировать 
мероприятия по цифровизации городско-
го хозяйства с приоритетными задачами 
различных национальных проектов.

- Для Белгородской области «Умный 
город» - не просто проект. По сути, это 
новая философия, которая помогает раз-
вивать наш регион, делать его удобным 
для жизни, - отметил в своём выступле-
нии Евгений Мирошников.

В Белгороде и Старом Осколе проект 
реализуется уже на протяжении четырёх 
лет. Современные информационные сер-

висы активно внедряются в различные 
сферы деятельности, в том числе ЖКХ 
и транспорт, здравоохранение и обра-
зование. В прошлом году Белгород был 
признан лучшим в рейтинге «IQ городов» 
среди 64 российских городов, численно-
стью населения до одного миллиона че-
ловек. 

Напомним, что проект «Умный город» 
реализуется в рамках национального 
проекта «Жильё и городская среда» и на-
циональной программы «Цифровая эко-
номика». Он направлен на комплексное 
повышение эффективности городской 
инфраструктуры благодаря внедрению 
цифровых технологий.

ФОТО MIRBELOGORY.RU

Елена Никитина 
- Ряд белгородских общежитий на-

ходится в плохом состоянии. В частно-
сти, это общежития, расположенные на 
улицах Советской и Горького. 

- В 2025 - 27 годах планируется ком-
плексный ремонт общежитий. Предусмо-
трен целый ряд работ. Но если необходи-
мо решить сейчас какие-то технические 
моменты, то мы эти проблемы устра-
ним, - пояснил Валентин Демидов. 

Алёна Афанасьева
- На улице Сумской, 90 - 110 не ухажи-

вают за деревьями. Они выше проводов 
и при сильном ветре ветки падают на 
тротуар.

- Как мне сообщили, на этом месте ра-
стут шесть акаций, которым нужна обрез-
ка веток. Работу постараемся выполнить 
оперативно, подключим «Россети», так 
как некоторые ветки нависают над лини-
ями электропередачи.

Анна Богатырёва
- На улице Островского, 19б  протека-

ет крыша. Обращались в УК «Аспект»  - 
меры не были приняты. Сейчас, в связи 
с погодными условиями, вода течёт по 
стенам, размокли мебель и полы. 

- Специалисты сообщили, что шифер-
ная крыша дома требует именно капи-

тального ремонта. Работы планируются в 
следующем году вместе с ремонтом все-
го дома. Управляющая компания докла-
дывает, что принимает меры. Я направлю 
специалистов департамента городского 
хозяйства, чтобы посмотреть, насколько 
эти меры эффективны.

Оксана Беловодская
- Нужны нормальные тротуары для 

пешеходов, особенно возле медучрежде-
ний. К примеру, возле первой городской 
поликлиники тротуар весь в выбоинах, 
плитки местами нет. Очень трудно хо-
дить, особенно пожилым людям.

- Там нужно частично переложить пли-
точное покрытие. Эти работы запланиро-
ваны. Строители обещают их выполнить 
до 25 декабря этого года. Будем следить, 
чтобы учитывались погодные условия и 
соблюдалась технология. 

Вячеслав Р.
- Когда откроют переезд Горького - 

Красноармейская?
- Речь, как я понимаю, идёт о месте, 

где переезд технически не обустро-
ен. Есть только пеший переход через 
рельсы. Мы прорабатываем вопрос с 
правительством области и РЖД, чтобы 
выполнить обустройство перехода в сле-
дующем году.

Оперативное реагирование
 ■ На связи

 ► Исполняющий обязанности мэра города Валентин 
Демидов отвечает на вопросы горожан в прямом эфире. 
Вот некоторые из них. 

Соответствующую законодательную 
инициативу внёс в областную Думу гу-
бернатор Вячеслав Гладков. Профиль-
ные комитеты областной Думы одобрили 
предложенные главой региона изменения 
в областной Закон «О транспортном на-
логе». 

Министр социальной защиты населе-
ния и труда Елена Батанова сообщила, 
что многодетные семьи и ранее пользо-
вались льготами по транспортному на-
логу. Однако они не распространялись 
на семьи, в которых дети достигли со-
вершеннолетия, но фактически остаются 
на иждивении родителей. 

Согласно предложению губернатора, 
льготами по транспортному налогу бу-
дут пользоваться также семьи с детьми в 
возрасте от 18 до 23 лет, обучающиеся 
по очной форме. Инициатива затрагива-
ет 2132 многодетные семьи, где есть со-
вершеннолетние дети в возрасте до 23 

лет, которые очно учатся в ссузах или 
вузах.

Елена Батанова подчеркнула, что 
предложение губернатора направлено на 
восстановление социальной справедли-
вости.

Напомним, что сейчас Закон «О транс-
портном налоге» предусматривает полное 
освобождение от уплаты транспортного 
налога многодетные семьи, имеющие 
трёх и более несовершеннолетних детей. 
При этом льгота распространяется толь-
ко на авто мощностью до 130 лошадиных 
сил, а также на мотоциклы и моторол-
леры мощностью до 40 лошадиных сил. 
Применить льготу можно только на одно 
транспортное средство. Однако для 
многодетных также работает понижен-
ная налоговая ставка (10 рублей с 1 л. с.) 
для более мощных автомобилей - от 130 
до 150 лошадиных сил.

ФОТО MIRBELOGORY.RU

 ■ Социальная помощь

Автомобиль - не роскошь
 ► Льготы по транспортному налогу для многодетных семей 

введут на территории Белгородчины.

Вопросы, с которыми обратились к 
Валентину Валентиновичу белгород-
цы, преимущественно касались благо-
устройства дворовых территорий и обще-
ственных пространств. Исполняющий 
обязанности мэра предложил жителям 
многоэтажек пройтись по дворам на ули-
цах Щорса и Мокроусова и определить 
первоочередные задачи. 

- Некоторые дворы давно не ремон-
тировались. Жители изъявляют желание 
обустроить или реконструировать дет-
ские игровые и спортивные площадки, а 

также провести озеленение, - рассказал 
Валентин Демидов.

В ходе личного приёма белгородцы 
поднимали тему городских фонтанов. 
Весной и летом проводится их текущее 
обслуживание и при необходимости не-
большой ремонт. При этом ряд фонтанов 
в настоящее время находится в неудов-
летворительном состоянии. Для их приве-
дения в порядок необходимы значитель-
ные средства. Исполняющий обязанности 
мэра пообещал подробно изучить пробле-
му и предложить пути её решения.

 ■ Прямой разговор

За поддержкой - в мэрию
 ► Личный приём граждан провёл исполняющий обязанности 

главы городской администрации Валентин Демидов.

Жизнь города 
меняют IT-технологии

 ■ Цифровизация

 ► Первый заместитель губернатора Евгений Мирошников 
награждён благодарственным письмом Минстроя РФ 
за личный вклад в реализацию ведомственного проекта 
«Умный город». 
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О налоговых льготах
Народные избранники единогласно 

поддержали инициативу предоставить 
дополнительные налоговые льготы го-
рожанам - участникам специальной во-
енной операции (СВО). На время про-
хождения службы они освобождаются от 
уплаты налогов на землю и имущество. 
Решение вступит в силу 1 января 2023 
года и будет распространяться на пра-
воотношения, которые возникли с 1 ян-
варя нынешнего года. Кроме того, участ-
ники СВО получили отсрочку по оплате 
за пользование земельными участками, 
на которых расположены гаражи, нахо-
дящиеся в муниципальной собственно-
сти. Льгота распространяется на период 
прохождения воинской службы со дня 
мобилизации или даты подписания кон-
тракта. Расходы, которые с этим связа-
ны, берёт на себя городской бюджет.

По информации депутата Максима 
Палесика, проект муниципального за-
кона о налоговых льготах дополнен ка-
тегорией физических лиц, которые уча-
ствуют в специальной военной операции 
по контракту либо призваны на службу 
при частичной мобилизации.

О полномочиях
Решением горсовета мэрию Белгоро-

да наделили полномочиями по упрощён-
ной передаче имущества из муниципаль-
ной собственности в федеральную или 
областную, а также по приёму имуще-
ства в муниципальную собственность из 
всех форм собственности исключитель-
но для оперативной реализации указов 
президента и постановлений правитель-
ства РФ, связанных с проведением СВО. 
Речь идёт о товарах двойного назначе-
ния (беспилотниках, приборах ночного 
видения, электронном оборудовании 
и т. д.). Перечень таких изделий деталь-
но прописан в постановлении правитель-
ства РФ №1745 от 03 октября 2022 г.

О природоохраняемых 
территориях

Внесены изменения в порядок от-
несения земель к особо охраняемым 
природным территориям местного зна-
чения, а также в порядок их использова-
ния. Решение вызвано необходимостью 
обеспечения правовых норм для прида-

ния парку Памяти в областном центре 
статуса музейной территории. С такой 
инициативой к губернатору Вячеславу 
Гладкову обратилась Белгородская ре-
гиональная организация ветеранов вой-
ны, труда, Вооружённых Сил и правоох-
ранительных органов.

О возможности создания музея Па-
мяти в одноимённом парке, который яв-
ляется особо охраняемой территорией 
местного значения, депутатам рассказа-
ла руководитель муниципального коми-
тета имущественных и земельных отно-
шений Кристина Пасика. Председатель 
городского Совета Вадим Радченко 
сообщил, что профильная постоянная 
депутатская комиссия рассмотрела ре-
шение и вынесла положительное заклю-
чение. Депутаты проголосовали едино-
гласно.

Об увековечении памяти
Депутаты городского Совета едино-

гласно проголосовали за четыре проек-
та решений, которые были подготовле-
ны управлением культуры мэрии. 

Председатель местного отделе-
ния Российского военно-исторического 
общества Николай Картавенко пред-
ложил увековечить память почётного 
гражданина Белгорода Максима Раз-
добаркина. Решено установить мемо-
риальную доску на фасаде доме на ул. 
Попова, 18, в котором в своё время про-
живал Максим Никитович. Отметим, что 
управлению культуры рекомендовано 
также разместить табличку с QR-кодом, 
который будет содержать ссылку на 
страницу с информацией о деятельно-
сти организатора промышленного про-
изводства Максима Раздобаркина.

Кроме того, в Белгороде установят 
мемориальные доски военнослужащим 
Роману Мельтешинову, погибшему в 
1996 году в Чеченской Республике при 
выполнении специального задания, а 
также Саиду Саидову и Сергею Пан-
ченко, погибшим в ходе специальной 
военной операции и награждённых орде-
ном Мужества.

О финансах
На сессии приняли отчёт об исполне-

нии городского бюджета за девять меся-
цев 2022 года.

Фактические поступления налоговых 
и неналоговых доходов за отчётный пе-

риод составили 3,8 млрд рублей. Отме-
чен рост к аналогичному значению пре-
дыдущего года.

Субвенции бюджету на выполнение 
переданных полномочий сложились в 
размере 5,2 млрд рублей. Кроме того 
дотации составили около 1,8 млрд руб-
лей, а субсидии - 1,3 млрд рублей. 
Белгород также получил 465 млн меж-
бюджетных трансфертов на финанси-
рование мероприятий по временному 
размещению жителей Донбасса и со-
предельного государства, которые были 
вынуждены покинуть свои дома в связи 
с проведением специальной военной 
операции.

Фактические расходы составили око-
ло 2,5 млрд рублей, что на 18,6 % боль-
ше суммы аналогичного периода преды-
дущего года. 

Исполнение муниципального бюдже-
та за девять месяцев сложилось с пре-
вышением расходов над доходами.

О награждении
Почётной грамотой Белгородского 

городского Совета за активную граждан-
скую позицию, а также самоотвержен-
ность и смелость, проявленные во время 
волонтёрской деятельности, награждён 
видеооператор холдинга «Белгород-ме-
диа» Дмитрий Ярема.

В ответном слове Дмитрий Анатолье-
вич подчеркнул, что это награда не толь-
ко ему, но и всем добровольцам, под-

держивающим участников специальной 
военной операции.

- Хочу поблагодарить весь депутат-
ский корпус за высокую оценку нашей 
работы. Благодарю предпринимателей 
и всех неравнодушных горожан, которые 
помогают волонтёрам. Победа будет за 
нами, - заявил Дмитрий Ярема.

Благодарственное письмо Белгород-
ского городского Совета вручили началь-
нику центра социальной связи и инфор-
мации Федеральной службы охраны РФ 
в Белгородской области Вадиму Неро-
нову. Депутаты отметили многолетний 
добросовестный труд и личный вклад 
Вадима Борисовича в дело развития 
службы специальной связи.

О депутатском корпусе
Председателем постоянной депутат-

ской комиссии по экономической полити-
ке, муниципальной собственности и под-
держке предпринимательства утвердили 
Александра Стригунова. Он сменил на 
этом посту Юрия Дьячкова, который в 
октябре досрочно сложил полномочия. 

Депутат по единому избирательно-
му округу Татьяна Незнамова подала 
в городской Совет личное заявление о 
досрочном прекращении полномочий по 
собственному желанию. Просьба Татья-
ны Николаевны на сессии была удовлет-
ворена.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Решения на благо белгородцев
 ► Очередная, 55-я сессия Белгородского городского Совета 

шестого созыва состоялась 22 ноября в актовом зале мэрии. 
Депутаты рассмотрели и приняли решения по шестнадцати 
вопросам повестки дня. Представляем вашему вниманию 
наиболее значимые из них. 
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Наши проекты

- Я искренне благодарен специали-
стам библиотеки за их работу и активное 
участие в подаче заявок на конкурсы Фон-
да президентских культурных инициатив. 
Благодаря этому мероприятия нашей 
библиотеки становятся всё ярче и ярче. 
Но легко просто подать заявку. Гораздо 
труднее сделать так, чтобы заявка была 
интересной и получила поддержку экс-
пертного сообщества. Здесь мы погру-
жаемся в классику: говорим о великих 
писателях посредством поэзии и музыки. 
Я очень хочу, чтобы в эти прохладные 
сложные дни вы улыбались и получали 
удовольствие, - отметил министр куль-
туры Белгородской области Константин 
Курганский.

В рамках проекта «PRO.Наше насле-
дие» предусмотрено семь блоков меро-
приятий с ноября 2022-го по май 2023 
года. Каждый этап рассказывает о жизни 
и творчестве одного из классиков русской 
литературы: от Александра Пушкина до 
Михаила Булгакова. На протяжении не-
скольких месяцев гости прослушают лек-
ции от ведущих спикеров страны, станут 
участниками уникальных экскурсий и по-
сетят различные выставки.

- Изначально проект «PRO.Наше на-
следие» был ориентирован на молодёжь. 
Но потом было принято решение сделать 
проект общедоступным. Мы приглашаем 
всех белгородцев принять участие в про-
екте. Помимо этого, мы ведём онлайн-

трансляции наших мероприятий. Так что 
есть и такая возможность привлечения 
большего числа заинтересованных. Мы 
надеемся, что белгородцы будут рады 
послушать лекторов, обладающих уни-
кальной информацией. Также с матери-
алом экскурсии можно ознакомиться и 
самостоятельно, воспользовавшись QR-
кодом, - рассказала ведущий библиоте-
карь отдела абонементов и один из авто-
ров проекта Елена Немченко.

Кроме познавательной части, в рамках 
проекта задуманы и интеллектуальные 
турниры, которые будут венчать не толь-
ко завершение каждого из блоков, но и за-
крытие проекта в целом. Последней сту-
пенью станет большая интеллектуальная 
игра и награждение команд-победителей.

На дебютном этапе, посвящённом 
Александру Сергеевичу Пушкину, посе-
тители библиотеки по-настоящему по-
грузились в эпоху поэта. Перенестись 
в пушкинский мир гостям помогли не 
только ведущие мероприятия, но и при-
глашённые деятели искусства. Напри-
мер, несколько вокальных композиций с 
блеском исполнила солистка Белгород-
ской филармонии Нина Стрижова под 
аккомпанемент концертмейстера Ирины 
Соколовой. 

Путеводителями по миру классика ста-
ли не только мастера своего культурного 
дела, но и юные творческие личности. 
Самыми маленькими артистами стали 

учащиеся младшей группы театральной 
мастерской «Альтер Эго». Ребята с уди-
вительной живостью и эмоционально-
стью прочли отрывки из произведений 
поэта. Так, фрагмент из «Сказки о царе 
Салтане» в исполнении Марии Аскари 
вызвал шквал аплодисментов. А Пётр 
Сенчуков - ещё один из самых маленьких 
исполнителей - очаровал гостей своим 
прочтением былина-сказки «Святогор-бо-
гатырь» Льва Толстого.

Удивительно, как многое в нашей 
истории перекликается с Пушкиным. 
Так, Толстой называл Антона Чехова 
«Пушкиным в прозе». Учащиеся старшей 
группы театральной мастерской «Альтер 
Эго» Ольга Баранова и Артём Афонин 
исполнили инсценировку по рассказу Че-
хова «Шуточка», чем привели зрителей в 
искренний восторг. Бурный поток апло-

дисментов ребята получили и после те-
атрального воплощения стихотворений 
Марины Цветаевой.

В этот вечер каждый из зрителей уви-
дел красоту маленьких спектаклей, был 
очарован стихотворными выступления-
ми, насладился фортепианными компози-
циями и восхитился вокальным пением.

Завершающим аккордом встречи ста-
ла выставка «Пушкинские сказки для 
взрослых как энциклопедия русской жиз-
ни». Все желающие смогли послушать 
интересный экскурс о жизни и творчестве 
Пушкина и взглянуть на удивительные 
иллюстрации известных художников к его 
произведениям: «Руслан и Людмила», 
«Сказка о царе Салтане», «Сказка о ры-
баке и рыбке».

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

-  Екатерина, расскажите, в каких 
условиях вы сегодня работаете?

- Сегодня кто-то уезжает из города. 
Но есть семьи, которым некуда уез-
жать или в которых принято решение 
оставаться в городе. И тогда у всей 
семьи получается, по сути, боевое де-
журство. Вы знаете, мне иногда дума-
ется, что те люди, кто остаётся, - уже 
сами по себе герои. Моя задача сде-
лать так, чтобы малыш был под при-
смотром весь день, а его мама - спо-
койна. Вот это - мой «фронт работ».

-  И на этом фронте, понимаем, 
вам  нелегко.  Ведь  дети  до  трёх 
лет очень чутко реагируют в пер-
вую  очередь  на  состояние  своих 
мам, у них сильная связь...

- Да, конечно. Но я бы ещё хо-
тела подчеркнуть, что иногда роди-
тели считают, что детки так же, как 
они,  реагируют на все обществен-
но-политические события. Но ведь 
ребёнок не сидит с утра до ночи в 
телеграм-каналах. Ему всё равно, 
что заявил кто-то из политиков или 
какие ещё тревожные вести пришли 
из СМИ. Поэтому его тревожное со-
стояние, его слезы или непослушание 
совсем не связаны с изменившейся 
обстановкой. 

-  То  есть  вы  хотите  сказать, 
что ситуация в стране и мире ни-
как  не  сказывается  на  наших  де-
тях?

- Сказывается, но мамы и папы пу-
тают, что является причиной. Причина 
тревоги ребёнка в том, что мама не об-
ращает на него внимания. Что папа не 
на прогулку с ним идёт, а на работе с 
утра до ночи. И вот тут-то и оказыва-
ется, что тревогу транслируют люди, 
которые должны малыша оберегать от 
этого негатива. 

Евгений ЗЕЛЁНЫЙ
ФОТО АВТОРА

Как сложно  
быть мамой

 ■ Наши дети

 ► Второй мамой - воспитателем в детском саду, няней, 
человеком, которому доверяют ребёнка родители, - 
быть не менее сложно. Сегодня гость нашего издания - 
Екатерина Леонидова, самозанятая няня, специалист 
по уходу и присмотру за детьми раннего возраста.

Реклама

- За девять лет существования нашей 
конференции она стала той площадкой, 
где специалисты в области урбанистики, 
искусства и культуры могут высказать свою 
точку зрения на современные, актуальные 
проблемы, попытаться предложить свои 
варианты их решения и обсудить их. За 
девять лет на этой площадке выступили 
почти 800 человек. Наша конференция 
является одной из немногих платформ в 
Белгороде для общения специалистов в 
области социокультурного развития горо-
да, - обратился к участникам конференции 
директор выставочного зала «Родина» 
 Андрей Колесников. 

Участники представили доклады на 
темы, касающиеся развития города и от-
ражения его образа в истории и изобра-
зительном искусстве, а также обсудили 
прикладные вопросы деятельности учреж-
дения культуры. Так, заведущая сектором 

музейно-выставочной деятельности вы-
ставочного зала «Родина» Виктория Дег-
тярёва рассказала о проекте передвиж-
ных выставок изобразительного искусства, 
который был реализован в Белгороде в 
2022 году. Всего в городе организовали 20 
передвижных выставок, в которых участво-
вало более 50 художников, а зрителями 
стали более 45 тыс. белгородцев и гостей 
города.

Научный сотрудник выставочного зала 
«Родина» Екатерина Усиченко рассказа-
ла о том, как Белгород нашёл отражение в 
пленэрной живописи XXI века, а её коллега 
Максим Васильев выступил с докладом 
«Образ города в произведениях Николая 
Коркина». В одном из ближайших номеров 
«Нашего Белгород» мы обязательно озна-
комим читателей с этими картинами.

Вадим КУМЕЙКО

Город  
под необычным ракурсом

 ■ Конференция

 ► 18 ноября в выставочном зале «Родина» состоялась 
IX научно-практическая конференция «Интеграция как 
базовый фактор создания и развития социокультурного 
пространства города», собравшая работников 
белгородских музеев.
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По страницам классиков  ■ Наша история

 ► 17 ноября в областной универсальной научной 
библиотеке состоялась церемония открытия проекта 
«PRO.Наше наследие». Его партнёрами стали не только 
образовательные организации Белгородчины, 
но и музейные объекты Санкт-Петербурга, Москвы 
и Тулы. Проект удалось реализовать благодаря поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив.
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27 ноября - День матери

 ► В последнее 
воскресенье ноября все 
мамы нашей страны будут 
принимать поздравления. 
День матери - 
относительно молодой 
праздник, ему нет 
и четверти века, но, 
по сути, он - олицетворение 
вечности, ведь мать, 
дарующая жизнь, во все 
времена была и будет 
главным человеком 
в жизни каждого.

И каждая - самая лучшая
В известном стихотворении Сергея 

Михалкова дети приходят к выводу, что 
«мамы разные нужны, мамы разные важ-
ны», но всё равно для каждого его мамоч-
ка - самая лучшая на свете. И это тоже 
верно. 

Однако есть категория женщин, к ко-
торым у государства и общества особое 
отношение. Это многодетные матери. И с 
каждым годом их становится всё больше. 
Мода на детей, вопреки предсказаниям 
пессимистов, не проходит. 

По данным Комплексного центра со-
циального обслуживания населения, в 
нашем городе сейчас 2673 семьи, воспи-
тывающие трёх и более детей. А в 84 из 
них - по пять и даже больше ребятишек. 

Как знак особой признательности жен-
щинам из этих семей, дарящим тепло и 
любовь своим детям, каждый год накану-
не Дня матери проходит торжественная 
церемония вручения почётного знака 
Белгородской области «Материнская 
слава». С 2003 года его обладательни-
цами стали 520 жительниц областного 
центра. 

Сегодня этой награды будут удосто-
ены ещё 24 белгородки, многодетные 
мамы, достойно воспитывающие юное 
поколение горожан. Среди них - Юлия 
Мартышова, в семье которой растут пя-
теро замечательных ребят.

Памятный месяц ноябрь 
Для Мартышовых 25 ноября - знамена-

тельная дата не только потому, что Юлии 
Николаевне вручат заслуженную награ-
ду. Именно в этот день в 2006 году роди-
лась их семья. А впервые Юля и Володя 
встретились за полгода до этого события. 
Парень приехал из Губкина на первую 
сессию в Белгородском юридическом ин-
ституте. А в областном центре жил его 
друг, с которым он служил в армии. На 
встречу сослуживец пришёл с женой и 
её подругой. Симпатичная, обаятельная 
девушка сразу же понравилась Владими-
ру. Он признаётся, что это была любовь с 
первого взгляда. 

Их семейная жизнь начиналась в Губ-
кине, потом молодожёны перебрались 
к родителям Юли в Белгород. Через год 
родился Саша. А ещё через год у него по-
явился братик Рома. Юля рассказывает, 
что когда ждали второго ребёнка, мечта-
ли о дочери, но сыну тоже были рады. А 
долгожданная девочка, Виктория, стала 
третьим ребёнком в их семье. 

Всегда интересно узнать: как люди ре-
шаются на большие семьи? Это традиция 
или, может, пример родителей?

У Мартышовых это их собственное 
решение. Оба они из обычных семей. У 
родителей Владимира - двое детей, а 
Юля - единственный ребёнок в семье. 
Она признаётся, что в детстве ей было 
одиноко: 

- Соседские ребятишки играли с бра-
тьями и сёстрами, а я как будто лишняя. 

Наверное, это обстоятельство и сы-
грало решающую роль. Чтобы доченька 
не скучала, они решились на четвёртого. 
На этот счёт бабушка, Наталья Иванов-
на, шутит: «Чтобы всех было по паре». 
Но вместо одной подружки для Вики на 
свет появились близнецы, которым дали 
звучные имена Владислава и Миросла-
ва. Кстати, вчера сестрёнки отпраздно-
вали свой первый юбилей, им исполни-
лось по 10 лет. А Юлия Мартышова в 27 
лет стала многодетной мамой с пятью 
малышами. 

Семья - это семь «я»
Мечта Юлии о большой и дружной се-

мье сбылась. На вопрос, легко ли справ-
ляться с таким коллективом, энергичная и 
неунывающая мама отвечает: 

- Конечно, нелегко. Особенно теперь, 
когда трудно всем. Но мы сами выбрали 
этот путь. А значит, надо идти до конца. 

Глава семьи, Владимир Александро-
вич, служит в полиции, работает в де-
журной части второго отдела УМВД по 
Белгороду. И, к сожалению, времени на 

семью у него остаётся немного. Поэтому 
основной груз семейных забот - на Юле. 
В меру сил помогает мама. 

Семья Мартышовых живёт на белго-
родской окраине, в Ячнево, в небольшом 
домике Юлиных родителей. Там им, ко-
нечно, тесновато. Мечтают о большом 
доме, где всем хватит места и для заня-
тий, и для игр. Несколько лет назад даже 
взяли участок в Северном, заложили 
фундамент и возвели стены. Но сейчас 
стройка застопорилась из-за материаль-
ных трудностей - всё-таки поднимать на 
ноги такую команду нелегко. 

Юле пришлось стать практически про-
фессиональным водителем. За руль ав-
томобиля она села, когда ждала близня-
шек, и сейчас уверенно чувствует себя 
на дорогах родного города, когда отвозит 
детей на занятия, в поликлинику или по 
другим делам.

Все ребята у них - школьники, учатся 
в средней школе № 7, но из-за капиталь-
ного ремонта её здания сейчас разбро-
саны по другим учебным заведениям. 
Они успешно справляются с учёбой, 
радуют родителей хорошими и отлич-
ными оценками, участвуют в конкурсах 
и соревнованиях. Старший, Саша, уже в 
девятом классе и всерьёз задумывается 
о выборе профессии. Вероятнее всего, 
свяжет судьбу с компьютерными техно-
логиями. 

В их семье помимо учёбы большое 
внимание уделяют творческому развитию 
детей и спорту. Дети дружные и жизнера-
достные, и характеры у них бойцовские. 
Неслучайно все в разной мере занимают-
ся восточными единоборствами. Трениру-
ются ребята у Виталия Исаева и Вале-
рии Федченко в «Динамо». И у каждого из 
них - масса наград самого разного уровня 
за победы на турнирах по тхэквондо. 

Два года назад Рома стал облада-
телем чёрного пояса, а недавно и Вика 
догнала брата, получив это престижное 
звание.

В копилке мамы тоже немало наград. 
И все они - за достойное воспитание де-
тей, начиная с детсадовских грамот и до 
школьных благодарностей. 

А несколько лет назад семья Марты-
шовых принимала участие в конкурсе 
«Крепка семья - крепка Россия». И Юлию 
Николаевну признали победительницей 
городского этапа в номинации «Лучшая 
мама».

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Поклон вам, матери!
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Новая жизнь региона
Первое, быть может, не по важности, 

а по заметности, - гласность, открытость, 
диалог, который в постоянном режиме гу-
бернатор ведёт с жителями региона. Как 
итог - высокий уровень реального доверия 
к главе области. За два года белгородцы 
уже привыкли к тому, что любой вопрос 
можно решить, обратившись к первому 
лицу региона. Более того, подобные от-
ношения вслед за губернатором стали 
выстраивать руководители районов, муни-
ципалитетов. Ежедневные прямые эфиры, 
быстрое реагирование на острые пробле-
мы стали нормой для властей региона. 
Примечательно, что накануне губернатор-
ских выборов, которые состоялись в сен-
тябре 2021 года, были мнения, что, мол, 
«новая искренность» завершится сразу 
же после подсчёта. Но нет, принципы от-
крытости, честности, прямого диалога с 
жителями продолжают оставаться краеу-
гольными камнями региональной политики 
и сегодня, спустя два года после начала 
работы Вячеслава Гладкова на Белго-
родчине. 

Напомним, что до приезда в нашу об-
ласть Вячеслав Владимирович был за-
местителем губернатора Севастополя, 
затем заместителем председателя прави-
тельства Ставропольского края. Но ещё 
раньше в течение более семи лет работал 
в должности главы города Заречный Пен-
зенской области. Городские проблемы ему 
хорошо известны. Поэтому неудивитель-
но то, что Белгород как столица региона 
сегодня флагман и пионер в реализации 
многих проектов и инициатив белгородско-
го губернатора. Их перечень достаточно 
объёмный. 

Для будущего поколения
Сегодня мы видим, как меняются учеб-

ные и дошкольные заведения города. Это 
прямое следствие того, что в 2022 году 
по инициативе губернатора в городе за-
пустили широкомасштабную программу 
капитального ремонта образовательных 
учреждений. Программа предполагает не 
только ремонт фасадов, кровель, инже-
нерных сетей, отделку помещений, благоу-
стройство территорий, замену ограждений, 
но и оснащение учреждений современным 
оборудованием. В рамках программы осу-
ществляется полная модернизация обра-
зовательной инфраструктуры. 

В десяти школах и десяти детских са-
дах города капитальный ремонт начался 
1 июня 2022 года. Объём финансирования 
ремонтных работ в этих учреждениях со-
ставляет почти 3 млрд рублей. Ещё 557 
млн - расходы на оснащение компьютер-
ным оборудованием, мебелью, учебно-на-
глядными пособиями этих учреждений. 

Ещё одна губернаторская инициати-
ва в сфере образования касается ранней 
профориентации будущих медиков, под-
готовки столь необходимых региону ме-
дицинских кадров. Специализированные 
медицинские классы в 2021 году были от-
крыты на базе МАОУ «Центр образования 
№ 1» и МБОУ «Центр образования № 15 
«Луч». В настоящее время в них обучают-
ся 66 человек.

Помочь людям
По инициативе Вячеслав Гладкова в ре-

гионе ввели новые социальные выплаты. 
В частности, в столице региона в этом году 
осуществлены девять единовременных 
выплат в связи с рождением или усынов-
лением пятого и последующего ребёнка, 
216 выплат семьям в связи с юбилеями со-
вместной жизни горожан, 49 ежемесячных 
пособий одиноким матерям и вдовам, вос-
питывающим ребёнка-инвалида. 

С прошлого года горожанам оказывает-
ся финансовая помощь на основании со-
циального контракта. В нынешнем году их 
планируется заключить 560. На эти цели 
будет выделено почти 100 млн рублей. 

Один из самых острых вопросов - обе-
спечение жильём социально незащищён-
ных категорий граждан. Так, в прошлом 
году детям-сиротам города предостав-
лено 38 жилых помещений. На эти цели 
из областного бюджета было выделено 
более 57 млн рублей. В текущем году 
планируется обеспечить жильём уже 87 
детей-сирот. Для этого выделено почти 
270 млн рублей. 

Социальные выплаты на приобрете-
ние жилья выделяются также молодым 
семьям. В минувшем году участников 
этой программы было 17, а в нынешнем - 
уже 90.

В городе также проводится и активная 
работа по отселению граждан из аварий-
ного жилья. С начала прошлого года уже 
расселено 55 жилых помещений. Сред-
ства их собственникам перечислены в пол-
ном объёме.

Яркие краски жизни
Невозможно не заметить и культурные 

события, ставшие визитной карточкой сто-
лицы региона. За два года по инициативе 
губернатора в городе прошли масштабные 
фестивали «Белгородское лето», «Белго-
род в цвету», фестиваль добрых дел «Но-
вогодние чудеса», фестиваль тюльпанов 
«Река в цвету».

В рамках губернаторского проекта 
«Белгородское лето» состоялось около 
тысячи мероприятий, в которых приняли 
участие более 300 творческих коллективов 
из города Белгорода и Белгородской об-
ласти. А гостями их стало свыше 560 тыс. 
человек.

Областной центр стал первым из рос-
сийских городов, перенявших эстафету 
праздника «Новогодние чудеса» от мо-
сковской Морозовской больницы. В те-
чение новогодних праздников в детской 
областной клинической больнице прошли 
мастер-классы и театрализованные пред-
ставления. Всего в мероприятиях фестива-
ля приняли участие 865 детей. А пожилые 
белгородцы принимали активное участие 
в реализации проекта губернатора по со-
циальному туризму для граждан старшего 
поколения «К соседям в гости».

В одном ритме
Важной инициативой для белгородцев 

стал губернаторский проект инициативного 
бюджетирования «Решаем вместе». Имен-
но в нём воплотилась, как видится, главная 
мысль губернатора Вячеслава Гладкова и 
его команды: делать жизнь белгородцев 
лучше совместными усилиями с населени-
ем, превращая пожелания и чаяния людей 
в конкретные дела. В прошлом году горо-
жане предложили для реализации около 
400 инициативных проектов. 97 из них на 
общую сумму 386 миллионов рублей были 
одобрены на региональном уровне для 
реализации. Продолжается эта работа и в 
2022 году. Предложения населения внима-
тельно изучаются и поддерживаются, по-
лучая достойное финансирование для их 
воплощения в жизнь. 

Мы живём в непростое время. Фраза ба-
нальная, но действительно справедливая. 
И тем не менее деятельность Вячеслава 
Гладкова на посту белгородского губер-
натора доказывает, что в любые времена 
можно преодолевать трудности, успешно 
двигаться вперёд. Два года - срок относи-
тельно небольшой, но уже позволяющий 
делать определённые выводы. Наверняка 
белгородцы для себя их уже сделали. 

ФОТО VK.COM/GLADKOV_VV

Два белгородских года  
Вячеслава Гладкова

 ► 18 ноября 2020 года, президент России Владимир 
Путин сообщил о решении назначить временно 
исполняющим обязанности губернатора Белгородской 
области Вячеслава Гладкова. Для Белгородчины наступили 
новые политические времена. 
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 ► 21 ноября губернатор 
Белгородской области 
Вячеслав Гладков 
провёл большую 
пресс-конференцию 
и ответил на вопросы 
журналистов и блогеров. 

Уехать нельзя остаться
Большинство вопросов, особенно 

первой части пресс-конференции, так 
или иначе казалось спецоперации на 
Украине и того, как она отражается на 
нашем регионе. Отвечал на них Вячес-
лав Владимирович по возможности от-
кровенно. Однако, имея в виду и некото-
рые ограничения нынешнего непростого 
времени, не забывал про принцип «не 
навреди». В то же время губернатор за-
тронул и целый ряд проблем, касающих-
ся непосредственно областного центра, 
сегодняшнего его дня, на которых мы и 
сделаем акцент в ходе нашего обзора. 

Один из актуальных вопросов, стоя-
щих сегодня перед частью населения, 
звучит так: уезжать или не уезжать из 
региона? Об этом спросили журналисты 
и у губернатора.

- Вопрос безопасности семьи, ко-
нечно, стоит, - ответил глава регио-
на. - Решение, с моей точки зрения, 
должен принять каждый, исходя из той 
информации, которая поступает. За-
дача государственной власти - быстро 
и оперативно доносить до населения 
информацию о тех событиях, которые 
происходят, несмотря на их сложность, 
чтобы люди приняли решение. Мы соот-
ветствуем запросам населения: будет 
ухудшение или улучшение ситуации - 
будем доводить информацию. Самое 
страшное в нашем деле - замалчивание 
или, наоборот, паника. Безопасность че-
ловека - главная ценность, которая для 
нас существует.

Вячеслав Гладков заверил, что наша 
область отнюдь не брошена на произвол 
судьбы. И в Москве видят и понимают 
ситуацию. 

- Это не локальная проблема, - сказал 
он. - Решения принимаются на самом 
высоком уровне. Надеюсь, в ближай-
шее время смогу рассказать вам о них. 
Мы точно не одни - это задача страны. 
На сегодняшний день с учётом текущей 
обстановки мы своими силами не справ-
ляемся, поэтому в этой части работаем 
с федеральным правительством, с ко-
торым у нас полное понимание. Нужно, 
чтобы это понимание легло в норматив-
но-правовые акты и решения, которые 
мы сразу доведём до населения.

Говоря о том, как ведётся работа по 
укреплению границ региона, губернатор 
провёл исторические параллели.

- Готовимся к различным вариантам. 
Надеемся, что пессимистичные прогно-
зы не сбудутся, но, начиная с апреля, 
мы занимаемся укреплением рубежей 
в рамках своих возможностей и полно-
мочий, - рассказа он.- Формируем Бел-
городскую засечную черту. Это понятие 
достаточно привычное для нас. Белго-
родская область всегда стояла на защи-
те интересов государства российского, 
так продолжается и сейчас.

Пост сдал - пост принял
Одним из неожиданных для некоторых 

стало решение построить на месте паде-
ния ракеты на улице Маяковского детский 
сад. Губернатор рассказал о том, как оно 
появилось и чем было вызвано. 

- Первые слова, которые я говорил 
людям, которые потеряли жильё 3 июля, 
были о том, что мы восстановим всё. Но в 
тот день ко мне подошли два собственника 
и сказали: «Вячеслав Владимирович, мы 
против. Мы не хотим здесь жить, мы хотим 
переехать». И мы столкнулись с тем, что 
треть людей приняли такое решение. По 
генплану Белгорода там многоквартирное 

жильё... Мы встречались с каждой семьёй, 
и потихоньку начали со всеми договари-
ваться, чтобы приобрести жильё в дру-
гих районах города, а некоторым - даже в 
других областях. Мне кажется, никого не 
обидели. Когда я предложил построить 
детский сад, все, мягко говоря, удивились, 
но после этого все успокоились. Нужен ли 
детсад в центре Белгорода? Очевидно, 
да. У нас есть задача построить там самый 
хороший, удобный и красивый детский 
сад, - подчеркнул глава региона. 

В свете разговора о событиях, проис-
ходящих в столице региона, многих инте-
ресовал вопрос о причинах смены мэра 
в городе. Журналисты получили вполне 
конкретный и развёрнутый ответ:

- Антон Александрович Иванов при-
шёл и сказал: «Извините, Вячеслав Вла-
димирович, я за вами не успеваю». С 
одной стороны, мне было жалко с ним 
расставаться. Мне нравилось, как он об-
щался с людьми, мне нравилось, как он 
думал. Какие-то вещи мне не нравились, 
так бывает во взаимоотношениях двух 
людей. Но ты берёшь сотрудника на рабо-
ту не для того, чтобы за человека выпол-
нять всю эту работу. Ты берёшь человека 
на работу, чтобы он тебя обгонял. Здесь 
этого не случилось.

У меня есть опыт работы с Валенти-
ном Демидовым в достаточно сложных 
критических ситуациях. Я много расспра-
шивал его о том, как он руководил не-
большим городом. Какие были результа-
ты и ошибки, когда он руководил большим 
городом. Поэтому я надеюсь, что у него 
будет возможность проявить свои лучшие 
качества. Надеюсь, что Валентин Вален-
тинович добьётся успехов и заслужит 
уважение жителей города. Это сделать 
непросто, потому что мы прифронтовой 
регион. Сейчас гораздо сложнее, чем год 
назад.

За что воюем?
Журналисты спросили главу региона 

и о том, что сейчас волнует учителей и 
родителей, - дистанционное обучение 
в школах и других учебных заведениях. 
Для многих это стало серьёзной пробле-
мой. Будет ли «дистанционка» продле-
ваться или её отменят?

- Я надеюсь, что до конца недели удаст-
ся подойти к пониманию и озвучить реше-
ние на период после 1 декабря, - ответил 
Вячеслав Гладков. - На данный момент 
очевидно, что ситуация не позволяет вер-
нуться к очному обучению. Можно ли ри-
сковать жизнью и здоровьем детей? Мне 
кажется, нет. Мы должны перестраивать 
своё отношение к дистанционному обуче-
нию, более серьёзно контролировать про-
цесс, обеспечить качественный интернет. 
В этой части продолжаем работу.

Задали главе региона и вопрос по по-
воду празднования Нового года. Насколь-
ко это будет уместно в сложившихся ус-
ловиях?

- Отменить Новый год нельзя, потому 
что он все равно будет, - подчеркнул Вя-
чеслав Гладков .- Каток на площади реши-
ли не ставить. В сентябре раздражение и 
растерянность росли, мы увидели, что эта 
тема расширяется и создаёт неправиль-
ный контекст. Но ведь в прошлом году че-
рез два новых катка в Белгороде прошли 
более 180 тысяч человек. Это формирует 
занятость правильными вещами с семьёй, 
детьми. Но есть особенности текущего 
момента. Останется каток в центральном 
парке Белгороде, на Харьковской горе, на 
Есенина готовится. Конечно, можно отме-
нить все праздники: свадьбы, дни рожде-
ния. Но за что мы тогда воюем?

Один из вопросов касался «Белого 
квартала» в центре города. Не измени-
лась ли его концепция? 

- Там не будет жилья, там будут другие 
активности. Мы хотим построить концерт-
ный зал с хорошей акустикой. Многие 
артисты отказываются приезжать в фи-
лармонию, потому что у нас плохой звук. 
Хочется сделать хорошую современную 
архитектуру с отсылкой к прошлому, ког-
да создавался Белгород. «Белый квар-
тал» поможет «расшевелить» располо-
женные рядом Белгородский Арбат и 
центральный парк, которые в дни фести-
валей пользуются популярностью у горо-
жан и гостей, а в остальные дни в году не 
так востребованы у туристов.

Если мы откажемся от планов разви-
тия, значит, наши враги победили, - вы-
сказал твёрдое убеждение губернатор.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  
ПРАВИТЕЛЬСТВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Развиваться, несмотря ни на что
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В соревнованиях участвовали 14 
 команд, которые представляли различ-
ные военно-патриотические и военно-
спортивные клубы Белгородчины. Каж-
дая из команд состояла из десяти ребят 
в возрасте от 16 лет и старше. 

Этап «Потомки Победы» включал в 
себя 13 квестов, которые участники про-
ходили на весьма ограниченной по пло-
щади территории полигона. Использова-
ние программного обеспечения «СКИМ», 
разработанного специалистами Центра 
инноваций и дизайна БГТУ им. В.Г. Шу-
хова, позволило в режиме реального 
времени определять места нахождения 
каждой из команд и проводить испыта-
ния в параллельном режиме. 

- Цифровая система «СКИМ» дала 
возможность контролировать интенсив-
ность прохождения командами различ-
ных испытаний и автоматически назна-
чать им следующие локации квестов. Как 
показала практика, наилучшие результа-
ты продемонстрировали не физически 
сильные команды, а имеющие наиболее 
обширные компетенции. Зачастую сме-
шанные команды, состоящие из юношей 
и девушек, давали фору группам, состо-
ящим исключительно из спортивных пар-
ней, - рассказал руководитель Центра 
инноваций и дизайна Виктор Бабаев. - 
Этап «Потомки Победы» включал в себя 
несколько заданий по тактической меди-
цине, что весьма актуально сегодня. Ре-
бята должны были продемонстрировать 
теоретические знания и практические 
навыки по оказанию первой медицин-
ской помощи не только пострадавшим 
во время различных чрезвычайных си-
туаций, но также самим себе. Ледяной 
дождь, который шёл во время соревно-
ваний, задачу не усложнил. Дело в том, 
что квесты по тактической медицине 
проводились преимущественно внутри 
помещений.

На каждой локации, где проходили 
квесты, действия соревнующихся команд 
контролировали сотрудники профиль-
ных ведомств, а также квалифицирован-
ные специалисты БГТУ им. В.Г. Шухова и 
военного учебного центра им. Героя Со-
ветского Союза генерала армии Н.Ф. Ва-
тутина. Например, бойцы отряда специ-
ального назначения «Сокол» курировали 
силовую и туристическую подготовку. 
Они делились с ребятами опытом ко-
мандного взаимодействия при захвате и 
удержании позиций во время прохожде-
ния квеста «Лазертаг».

- Этап «Потомки Победы» стал чет-
вёртым в этом году блоком испытаний в 
рамках проекта «Путь силы: Спасатель», 
который реализуется при поддержке 

Фонда президентских грантов. Этап чем-
пионата «Рубежи: Путь силы» состоял-
ся в июне на территории Борисовского 
района, «Путь силы: Тропа Победы» - в 
июле в Ивнянском районе, а «Путь силы: 
Городская среда» прошёл в Белгороде 
на базе БГТУ им. В.Г. Шухова, - отметил 
руководитель проекта «Путь силы: Спа-
сатель», тренер клуба единоборств «Бе-
логор» Алексей Ярмак. 

На этот раз испытания проводились 
на полигоне спецназа, который примыка-
ет к заброшенной промышленной зоне. 
Это позволило организаторам этапа 
имитировать завалы сооружений после 
техногенной катастрофы. Цель проек-
та - обучить молодых людей навыкам 
спасения потерпевших, оказания им пер-
вой медицинской помощи в критических 
и чрезвычайных ситуациях. Действия в 
команде развивают у ребят чувства вза-
имовыручки и сплочённости, позволяют 
сообща достигать поставленных целей.

По итогам контрольных испытаний по-
бедителем в категории до 18 лет стала 
команда военно-патриотического клуба 
«Крылья Белогорья» из села Мясоедо-
во Белгородского района, а в категории 
старше упомянутого возраста - коман-
да спортивно-патриотического клуба 
«Русь» из Прохоровки. Второе место 
соответственно заняли команды воен-
но-патриотического клуба «Застава» 
Майской гимназии и военного учебного 
центра БГТУ им. В.Г. Шухова. Успешно 
выступили ребята из Белгородского ин-
дустриального колледжа и военно-па-
триотического клуба «РазМАХ» школы 
№ 11 областного центра.

Этап «Потомки Победы» посетил де-
путат городского Совета, Герой России 
Вячеслав Воробьёв.

- Проект «Путь силы» на протяжении 
уже семи лет реализуется спортивно-
патриотическим клубом «Белогор» при 
поддержке ректората БГТУ им. В.Г. Шу-
хова. Не ошибусь, если скажу, что сорев-
нования такого уровня между командами 
клубов военно-патриотической направ-
ленности поистине уникальны. С удо-
вольствием посещаю каждый контроль-
ный этап проекта. Радует, как молодые 
люди умело справляются с непростыми 
заданиями. Их знания и умения чрезвы-
чайно полезны, особенно сейчас, при 
нынешней непростой ситуации в реги-
оне. Считаю, что проект «Путь силы: 
Спасатель» - важное и нужное дело, ко-
торое непременно следует продолжать 
и  развивать, - подчеркнул Вячеслав Во-
робьёв.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО МИХАИЛА ВАЙНГОЛЬЦА

Спасатели - люди с особым характером
 ► Заключительный контрольный этап межрегионального 

чемпионата ЦФО по военно-спортивным испытаниям «Путь 
силы - 2022: Спасатель» прошёл 19 ноября на территории 
учебно-тренировочного полигона отряда спецназа «Сокол» 
ФСИН России по Белгородской области.
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 ► В УМВД России 
по Белгороду - 
новый руководитель.

Заместитель начальника областного 
управления МВД Александр Коробейни-
ков представил личному составу город-
ского управления внутренних дел ново-
го начальника. Городское полицейское 
ведомство возглавил полковник полиции 
Владислав Копылов. В мероприятии 
приняли участие исполняющий обязан-
ности мэра города Валентин Демидов, 
прокурор Белгорода Владимир Пустова-
лов, руководитель следственного отдела 
по Белгороду СУ СК России по Белгород-
ской области Александр Машкин, пред-
седатель Свердловского районного суда 
Александр Сапронов и председатель 
Октябрьского районного суда Белгорода 
Виталий Захаров.

Владислав Копылов родом из Валуек. 
Начинал службу в органах внутренних дел 
с должности эксперта отдела внутренних 
дел Валуйского района. Работал заме-
стителем начальника межмуниципально-
го отдела Министерства внутренних дел 
Российской Федерации «Алексеевский», 
возглавлял ОМВД России по Чернян-
скому району. А с октября 2019 года ру-
ководил отделом внутренних дел РФ по 
Новооскольскому городскому округу Бел-
городской области. Довелось ему выпол-
нять и служебно-боевые задачи на терри-
тории Северо-Кавказского региона России. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

Камень и Святой Крест в преддверии 
знаменательной даты установили в Бел-
городе на территории храма Серафи-
ма Саровского. На литургию по случаю 
Всемирного дня памяти жертв дорожно-
транспортных происшествий собрались 
прихожане, а также руководители и со-
трудники Госавтоинспекции Белгород-
ской области. 

Всемирный день памяти жертв до-
рожно-транспортных происшествий от-
мечается ежегодно в третье воскресенье 
ноября. Его статус закреплён резолюци-
ей Генеральной Ассамблеи ООН. В этот 
день принято чтить память людей, по-
гибших в ДТП, соболезновать членам их 
семей и проводить информационно-про-
пагандистские мероприятия.

Напоминание живущим  ■ Дата

 ► В День памяти жертв ДТП митрополит Белгородский 
и Старооскольский Иоанн освятил мемориальный камень 
в память о жертвах дорожно-транспортных происшествий.
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В квартирах, гаражах, летних кухнях 
появляются не только электрические обо-
греватели заводского изготовления, но и 
самодельные приборы. Из-за этого в разы 
увеличивается нагрузка на электрическую 
проводку, что может привести к возгора-
нию.

Кроме того, за весенне-летний период 
население нередко теряет навык обраще-
ния с печными и газовыми отопительными 
приборами, забывает о мерах предосто-
рожности. Да и само оборудование со вре-
менем может прийти в негодность.

Спасатели призывают белгородцев се-
рьёзно отнестись к подготовке к холодному 
времени года и соблюдать несложные пра-
вила пожарной безопасности.

Если в доме газовое оборудование: 
- доверяйте установку и ремонт газовых 

приборов только специалистам;
- не пользуйтесь неисправными газовы-

ми приборами;
- не эксплуатируйте газовые установки 

при неисправных или отключённых прибо-
рах контроля и регулирования, а также при 
их отсутствии;

- устанавливайте мебель, горючие 
предметы и материалы на расстоянии не 
менее 20 см от бытовых газовых приборов;

- не сушите горючие материалы на газо-
вых котлах и над газовыми плитами;

- не храните дома бытовые баллоны с 
газом, заправку баллонов проводите толь-
ко на специализированных заправочных 
станциях;

- при запахе газа ни в коем случае не 
включайте и не выключайте свет, электро-
приборы; перекройте кран подачи газа на 
газопроводе в квартире; проверьте, вы-
ключены ли конфорки; откройте окна и 
двери, чтобы предотвратить появление 
взрыво опасной концентрации газа;

- если запах газа не исчезает, покиньте 
помещение; предупредите соседей, вызо-
вите службу газа с улицы по телефону 104.

Эксплуатация электроприборов:
- не оставляйте включённые электро-

приборы без присмотра; режим ожидания 
(светящийся светодиод) у телевизора, 
компьютера и другой техники - это пожаро-
опасный режим электроприбора;

- не ставьте электрические нагрева-
тельные приборы вблизи штор и мебели;

- не устанавливайте электробытовую 
технику вплотную к отопительным батаре-
ям;

- не закрывайте отверстия на задней па-
нели телевизора декоративной салфеткой; 
не ставьте на телевизор цветочную вазу с 
водой, особенно если в доме есть дети или 
животные, которые могут пролить воду и 
устроить замыкание;

- не пользуйтесь неисправными розет-
ками, вилками, выключателями;

- не перегружайте электросеть, одно-
временно включая несколько мощных 
электроприборов;

- подход к розетке должен быть макси-
мально доступным и безопасным для бы-
строго отключения горящего прибора.

Если в доме печь:
- проверьте и отремонтируйте печь: 

кладку и ремонт должны выполнять только 
специалисты;

- не реже одного раза в три месяца 
проводите профилактические работы по 
очистке дымохода от сажи;

- побелите все элементы печи, чтобы на 
белом фоне легче было заметить появле-
ние трещин и копоти от проходящего через 
них дыма;

- на полу перед топкой прибейте ме-
таллический лист размером не менее 
50х70 см - так называемый предтопочный 
лист;

- напомните членам семьи, что топить 
печь можно не более 2-3 раз в сутки, про-
должительность каждой топки не должна 
превышать 1,5 часа;

- не перекаливайте печь, не используй-
те для розжига бензин, керосин и другие 
легковоспламеняющиеся жидкости.

- не оставляйте без присмотра топящу-
юся печь;

- не разрешайте детям самостоятельно 
растапливать печь, не оставляйте детей 
одних у топящейся печи;

- предметы домашнего обихода и ме-
бель разместите на расстоянии не ближе 
50 см от топящейся печи; не складируйте 
дрова вплотную к печи и не сушите белье 
близко к печи.

ФОТО ГУ МЧС

Не перегружайте электросеть  ■ Профилактика

 ► На пороге зима. 
Температура понижается 
до минусовых отметок, 
и многие начинают 
активно утепляться. 

 ■ Борьба с мошенничеством

Положите трубку 
немедленно!

И опять злоумышленники работали по 
старой схеме. 65-летней женщине они по-
звонили, представившись сотрудниками 
банка, и сообщили о якобы зафиксирован-
ной попытке незаконного оформления кре-
дита на её имя. Рекомендовали перевести 
сбережения на безопасный счёт, а также 
самостоятельно получить одобренную 
сумму займа, чтобы ею не смог завладеть 
никто посторонний. В результате потерпев-
шая перечислила мошенникам 650 тыс. 
рублей личных накоплений, а также взятые 
в кредит 195 тыс. рублей. По этому факту 
следственное управление УМВД России по 
Белгороду возбудило уголовное дело. 

Сотрудники полиции в очередной раз 
призывают не перечислять деньги по тре-
бованию незнакомых людей, кем бы они 
ни представились - сотрудниками банка, 
правоохранительных органов и т. д. Запом-
ните: аферисты могут имитировать звон-
ки из различных ведомств и учреждений, 
используя программу подмены номеров. 
Если вам сообщили о якобы зафиксиро-
ванных попытках хищения денег с вашего 
счёта, прервите разговор и самостоятель-
но позвоните или придите в полицию или 
банк. 

 ► Новый случай 
мошенничества: 
жительница Белгорода 
перечислила аферистам 
более 800 тысяч рублей.

По версии следствия, в конце октября 
этого года несовершеннолетний нахо-
дился в подъезде одного из многоэтаж-
ных домов на улице Щорса в Белгороде. 
В здание вошёл 34-летний потерпевший, 
который живёт в этом подъезде, и напра-
вился к своей квартире. Парень ударил 
ничего не подозревающего мужчину не-
сколько раз по голове, тот упал. После 
этого злоумышленник забрал у постра-
давшего 20 тыс. рублей и скрылся с ме-
ста происшествия.

Сотрудники городского управления 
внутренних дел вышли на его след. Ма-
териал передан в региональное след-
ственное управление. Сейчас проводится 
комплекс следственных действий, цель 
которых - установить все обстоятельства 
совершенного преступления. Расследо-
вание уголовного дела продолжается, со-
общает пресс-служба ведомства.

Посторонний  
в подъезде

 ■ Расследование

 ► Следственный отдел 
по Белгороду следственного 
управления СК РФ 
по Белгородской области 
возбудил уголовное дело 
в отношении 17-летнего 
жителя областного центра, 
который подозревается 
в совершении грабежа. 

 ■ Назначение

За плечами - 
годы службы
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Необходимое условие 
для развития

Забота о природе, равно как и раз-
умное потребление ресурсов планеты, - 
приоритетные задачи, стоящие перед 
современным обществом. Одним из пу-
тей их решения является переработка 
уже имеющихся отходов в полезные вто-
ричные продукты. Белгородские учёные 
тоже решили внести свой вклад в ре-
шение глобальной проблемы и начали 
поиски. Их результатом стало создание 
платформы «Рациональное природо-
пользование». Директор Федерального 
исследовательского центра «Немчинов-
ка» и по совместительству руководитель 
платформы Сергей Воронов подчёрки-
вает актуальность этой работы.

- Сегодня рациональное природо-
пользование воспринимается обще-
ством как необходимое условие для 
развития как сельских, так и городских 
территорий, - считает он.

Переработка отходов, особенно про-
мышленных, - важный и актуальный 
вопрос для современного мира. Этот 
процесс позволяет не только умень-
шить истощение природных ресурсов 
и загрязнение окружающей среды, но и 
получить новые вещества и материалы. 
Всё это является основой рационально-
го природопользования. Как это проис-
ходит на практике, расскажем на приме-
ре двух проектов. Первый направлен на 
утилизацию гипсосодержащих отходов 
промышленных предприятий. Сергей 
Воронов объясняет, что результаты на-
учных поисков благотворно скажутся и 
на решении проблем нашего региона:

- На территории Белгородской области 
находятся значительные скопления гип-
сосодержащих отходов. Это цитрогипс, 
который является побочным продуктом 
производства лимонной кислоты. Реали-
зация этого проекта решает вопросы по 
очистке и предотвращает поступление 
некоторых видов отходов на полигоны их 
захоронения. Все проекты направлены 
на улучшение жизни наших граждан.

Первый успешный
По словам директора ООО «Инжи-

ниринговый центр НИУ «БелГУ» Ива-
на Никулина, способов переработки 
цитрогипса известно несколько, но ни 
один так и не был реализован. Все эти 
методы имели низкий порог рентабель-
ности либо же вообще оказывались не 
выгодны. Тогда университетский инжи-
ниринговый центр взялся за разработку 
уникального продукта, отличного от тех, 
что уже существовали на рынке.

- У нас в стране более 500 млн тонн 
таких отходов, - рассказывает Иван Ни-

кулин. - Для сравнения: у нас в регионе 
было 500 тыс. тонн, сейчас - 250 тыс. 
тонн, а в мире - миллиарды тонн отхо-
дов. То есть проблема достаточно гло-
бальна. И во всём мире эту задачу так 
или иначе пытаются решить, но до сих 
пор рентабельной технологии не суще-
ствовало. 

Иван рассказывает, что понадоби-
лось немало времени, чтобы разрабо-
тать проект и найти необходимые ресур-
сы. В сотрудничестве с индустриальным 
партнёром ООО «Строитель» специали-
сты инжинирингового центра смогли вы-
полнить необходимые работы и достиг-
нуть результатов.

- Пожалуй, мы первые, кто дошёл до 
многотоннажного производства стро-
ительного гипса и кому удалось про-
вести работы по использованию гип-
са в сельском хозяйстве и закрыть 
вопрос комплексной переработки, - рас-
сказывает руководитель инжиниринго-
вого центра.

Выбранная стратегия уже зареко-
мендовала себя: например, ей нашлось 
полезное применение в области расте-
ниеводства. По словам Никулина, про-
изводимый гипс при добавлении в удо-
брения улучшает их свойства:

- Отходы птицеводческих предпри-
ятий, животноводческих ферм перера-
батывают вместе с гипсом, получая хо-
рошее удобрение: аммиак фиксируется 
в удобрении, не улетает в воздух - везде 
идут положительные изменения.

Главное - следовать курсу
Исследователи не сомневаются в 

правильности выбранного направления 
развития и верят, что их научный под-
ход не только привлечёт массу новых 
партнёров, но и позволит решить мно-
жество побочных вопросов.

- Если говорить в масштабе страны, 
то тут как раз и нужен был новый подход 
по организации исследования, - объяс-
няет Иван Никулин. - Мы привозим экс-
периментальные образцы, перегоняем 
их через наши установки и выясняем 
технико-экономические параметры: что 
можно извлечь из гипса, как дальше 
этим пользоваться. Потребителю на-
шей технологии переработки мы даём 
всю нужную информацию, и в данный 
момент у нас около пяти заводов гото-
вы выкупить её, чтобы реализовать у 
себя. Если мы правильно доведём нашу 
экспериментальную работу, которую за-
планировали до 2024 года, то достигнем 
глобального успеха. Если всё получит-
ся, мы закроем много вопросов не толь-
ко по экологии, но и по созданию рабо-
чих мест и новых материалов.

И всё же для достижения успеха сле-
дует правильно расставлять приорите-
ты. Иван Никулин считает, что благо-
даря научно-образовательному центру 
удалось найти необходимый баланс 
между научной деятельностью и реше-
нием административных вопросов.

- Помимо прочего, мы выполняем 
множество научных задач: в год публи-
куем около десятка статей в высокорей-
тинговых научных журналах по данному 
направлению, имеем десятки патентов, 
участвуем в выставках и популяризиру-
ем все эти вопросы. 

Автоматизация 
процессов производства

Второй проект в рамках направления 
«Рациональное природопользование» 
ориентирован на создание типового 
высокопроизводительного безопасного 
производственного комплекса синтеза 
алкидных смол на основе инновацион-
ных технологий безопасного синтеза. 

- Наш проект направлен на разработ-
ку безопасного, энергоэффективного, 
ресурсосберегающего производствен-
ного комплекса глубокой переработки 
растительных масел. В настоящее вре-
мя наш проект - уже действующая уста-
новка синтеза, при разработке и созда-
нии которой мы внедрили 44 патента на 
изобретение, - рассказывает генераль-
ный директор ООО «Ямщик» Сергей 
Дубовик.

Подробный принцип работы и практи-
ческого применения проекта объясняет 
коммерческий директор ООО «Ямщик» 
Николай Дубовик:

- Установка преобразует раститель-
ные масла в основной компонент красок. 
В ходе её эксплуатации мы столкнулись 

Переработать,  
сохранить и приумножить

 ► Белгородский научно-образовательный центр мирового уровня «Инновационные 
решения в агропромышленном комплексе» - точка интеграции образования, науки 
и бизнеса. Он является единственным аграрным НОЦ в стране, что только подчёркивает 
его уникальность. Центр создан под эгидой правительства Белгородской области ведущими 
вузами в партнёрстве с крупными агрохолдингами региона. Он развивает пять основных 
направлений научно-производственных платформ. Сегодня мы поговорим о двух из них: 
«Рациональное природопользование» и «Биотехнологии».

Установка для переработки цитрогипса.

Директор ООО «Инжиниринговый центр 
НИУ «БелГУ» Иван Никулин.

Генеральный  директор  ООО  «Ямщик» 
Сергей Дубовик.

Директор Федерального исследователь-
ского  центра  «Немчиновка»,  руководи-
тель платформы «Рациональное приро-
допользование» Сергей Воронов.
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с тем, что процесс синтеза сильно зави-
сим от человеческого фактора. Поэтому 
начали развивать методы контроля и на 
сегодняшний день достигли успехов: мы 
видим стадию преобразования реакци-
онной массы на установке и благодаря 
этому можем сделать своевременный 
вывод о мерах, которые требуются в 
данный момент. Сейчас мы занимаемся 
тем, что пытаемся стандартизировать, 
выявить и отработать реакции при не-
штатных ситуациях и сделать более 
автоматизированной работу по произ-
водству алкидных лаков, что упростит 
процесс производства. 

Николай Дубовик поясняет, что их 
разработка - не просто прибор, а не-
сколько единиц оборудования, целый 
технологичный аппаратный комплекс. 

- Мы умеем контролировать реакци-
онную массу, безопасно вводить легко-
воспламеняющиеся жидкости, которые 
требуются в ходе процесса. Благодаря 
нашим наработкам установка синтеза 
становится более безопасной и ком-
фортной в эксплуатации.

Выгодное сотрудничество
Разработчики проекта подтверждают 

благоприятное влияние деятельности 
научно-образовательного центра на их 
качественные показатели.

- Когда в Белгородской области по-
явился НОЦ, мы с нашими наработками 
обратились в эту структуру и получили 
большую отдачу. С этого момента наш 
проект начал реализовываться гораздо 
эффективней. Мы внедрили технические 
инновации в наши установки, разрабо-
танные совместно со специалистами ве-
дущих вузов Белгородчины, и это значи-
тельно упростило сам процесс, контроль 
за ним и повысило экономические пока-
затели, - рассказывает Николай.

Сергей Дубовик полагает, что без 
тесного сотрудничества образования, 
науки и бизнеса, которое предлагает на-
учно-образовательный центр, таких ре-
зультатов достигнуть бы не удалось:

- Экономика должна быть обеспечена 
ресурсами. Один из ресурсов - это наука, 
вот НОЦ и даёт нам науку и возможность 
взаимодействовать с нашими ведущими 

учёными, без которых продвижение на-
укоёмкой разработки невозможно. 

Реализация этих двух проектов в 
рамках белгородского НОЦ мирово-
го уровня «Инновационные решения в 
агропромышленном комплексе» позво-
лила создать производство по перера-
ботке отходов с использованием инно-
вационных технологий, десятки новых 
высокотехнологических рабочих мест и 
получить столько же патентов.

Продуктовое изобилие
Увеличение населения планеты дик-

тует изменения на рынке питания: про-
изводителям необходимо кормить всё 
больше людей. Сахар по-прежнему оста-
ётся самым дешёвым ингредиентом-на-
полнителем, но может провоцировать 
диабет. Растительное мясо поможет на-
кормить население, но пока тоже оста-
ётся дороже обычного. Решение этих 
проблем учёные видят в производстве 
инновационных продуктов питания, ведь 
забота о здоровье и рационе человека, 
стабилизация экологической обстановки 
являются сейчас приоритетом. 

Советник председателя совета ди-
ректоров ГК «Эфко», доктор сельскохо-
зяйственных наук, руководитель плат-
формы «Селекционно-генетические 
исследования, клеточные технологии и 
генная инженерия в области растение-
водства» Екатерина Журавлёва пояс-
няет, что их подход к созданию новых 
продуктов абсолютно безопасен для 
человека, так как основан на использо-
вании природных ресурсов, которые уже 
давно прочно вошли в наш обиход. 

- Биотехнологии - создание чего-либо 
с помощью биологических объектов. На-
пример, все молочнокислые продукты - 
биотехнологические. Это продукция, 
которая создавалась тысячелетиями, и 
очень понятная для человека техноло-
гия, - объясняет она. - Мы не можем го-
ворить, что это искусственный продукт. 
Это настоящие натуральные продукты, 

которые создаются с помощью других 
живых объектов. В частности, это две 
главные культуры - дрожжей и бактерий.

Декан биологического факультета 
Санкт-Петербургского государственного 
университета, соруководитель платфор-
мы «Биотехнологии» Игорь Тихонович 
подчёркивает необходимость научных 
разработок в сфере питания. По его 
мнению, это ещё малоизученная об-
ласть, поэтому следует сконцентриро-
ваться на разработках именно в этом 
направлении.

- Если общество не будет заботиться 
о развитии биотехнологий, то мы очень 
сильно отстанем и в медицине, и в про-
изводстве современных продуктов пита-
ния. На очереди стоит проблема инди-
видуального питания. Мы все разные, и 
у нас разный микробиом, то есть набор 
микроорганизмов, живущих в нашем же-
лудке. Это соответствует нашему гено-
типу, доставшемуся нам от родителей, и 
для каждого человека питание немного 
различается.

Сладкая жизнь для всех
О достижениях в этой области мы рас-

скажем на примере двух проектов. Пер-
вый основан на разработке технологии 
производства белкового сахарозамени-
теля. Изучение различных типов белков 
позволило прийти к нужным результатам. 
Как считает Екатерина Журавлёва, эта 
разработка создавалась не для того, что-
бы просто выпустить ещё один продукт на 
рынок, а чтобы принести реальную поль-
зу, чего и удалось достичь. 

- Тема, действительно, мирового 
уровня. В мире, и в России в частности, 
проблема сахарного диабета, ожирения 
и другие социальные и медицинские про-
блемы стоят остро, - рассказывает она. - 
Несколько лет назад в инновационном 
центре «Бирюч» началось использова-
ние аналогов сахарозаменителей, но 
совершенно другого уровня. Это сахар 
на основе белка, то есть сладость, но 
не углеводная, как мы привыкли, а бел-
ковая.

Екатерина Васильевна подробно рас-
сказала, каким образом удалось получить 
такой уникальный продукт.

- Есть тропические растения, которые 
произрастают в Центральной Африке, на-
пример, в Конго. Они содержат в соста-
ве своих плодов сладкий белок, который 
называется браззеин. Также существует 
группа белков - тауматин, монеллин, - ко-
торые слаще традиционного сахара в 10 
тысяч раз, то есть одна крупица на кон-
чике ножа будет равноценна чайной лож-
ке сахара. Мы понимаем, что растения в 
наших условиях произрастать не будут, 
поэтому учёные вместе с биотехнолога-
ми и производственниками придумали 
технологию производства в биореакторах 
сладкого белка браззеина. 

Сейчас эта технология отрабатывает-
ся: поставлены линии, в области рабо-
тает ферментный завод, на котором от-
рабатываются регламенты производства 
данного белка. По словам Журавлёвой, 
разработок такого уровня готовности в 
мире нет: все компании развиваются при-
мерно одинаково, однако наш продукт 

совершенно идентичен сахару по вкусу и 
органолептическим свойствам.

Лёгкая и натуральная пища
Второй проект направления «Биотех-

нологии» связан с производством рас-
тительного мяса и продукции на основе 
соевого шрота. Как и с разработкой са-
харозаменителей, полезная сфера при-
менения нового продукта весьма широка.

- Это подбор специальной рецептуры, 
которая полноценно заменяет белковые 
компоненты в рационе человека, - расска-
зывает Екатерина Журавлёва. - Это нату-
ральные продукты, и по своим вкусовым 
качествам идентичны мясной линейке. 
Многие, кто пробовал продукты из белко-
вого растительного мяса, отмечают ощу-
щение лёгкости после употребления. Всё 
это можно приобрести в виде полуфабри-
катов и включать в свой рацион. Это про-
дукт для серьёзных индустрий и рынков. 
В инновационном центре «Бирюч» раз-
рабатывают новые рецептуры, чтобы на-
сытить линейку продуктов с пользой: всё 
это подходит вегетарианцам, веганам и 
людям, соблюдающим пост.

Игорь Тихонович также видит в этом 
серьёзные перспективы и самое глав-
ное - запрос от общества. По его мнению, 
следует постоянно искать новые сочета-
ния питательных веществ, так как всё это 
прямым образом влияет на комфорт и 
здоровье людей.

- Мы должны предлагать продукты, 
которые соответствуют особенностям 
нашей нации. Нутрициология - наука о 
питании - подчёркивает индивидуаль-
ность каждого нашего жителя. Сельское 
хозяйство стоит перед необходимостью 
предложения продуктов, соответствую-
щих разному стилю питания людей, - счи-
тает он.

Продукты будущего
- Это всё инновационные разработки: 

все технологии созданы нашими специ-
алистами, - отмечает Екатерина Журав-
лёва. - Наши разработки не только конку-
рентоспособны, но и где-то, я бы сказала, 
превосходят аналоги. Это связано с абсо-
лютно натуральными компонентами без 
усилителей вкуса. Наши разработки стоят 
в линейке продуктов будущего.

Реализация проектов «Разработка 
технологий производства белкового са-
харозаменителя» и «Производство рас-
тительного мяса и продукции на основе 
соевого шрота» в рамках белгородского 
НОЦ мирового уровня «Инновационные 
решения в агропромышленном комплек-
се» позволила разработать отечествен-
ные технологии для получения соевого 
изолята и серийного производства слад-
ких белков на основе монеллина и браз-
зеина. Они используются для создания 
реальных продуктов - например, моро-
женого и конфет. Сейчас белки проходят 
оценку органолептических свойств для 
соответствия стандартам мирового уров-
ня и скоро станут доступны потребителю. 

Сергей ЕЛИСЕЕВ,
Никита МИГУЛИН

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

Коммерческий  директор  ООО  «Ямщик» 
Николай Дубовик.

Советник  председателя  совета  дирек-
торов  ГК  «Эфко»,  доктор  сельскохо-
зяйственных  наук,  руководитель  плат-
формы  «Селекционно-генетические 
исследования,  клеточные  технологии  и 
генная  инженерия  в  области  растение-
водства» Екатерина Журавлёва.

Многие,  кто пробовал продукты из бел-
кового  растительного мяса,  отмечают 
ощущение  лёгкости  после  употребле-
ния.

Декан биологического факультета Санкт-
Петербургского  государственного  уни-
верситета,  соруководитель  платформы 
«Биотехнологии» Игорь Тихонович.

Специалисты инновационного центра «Бирюч» за работой.
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Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

19 ноября в Чикаго (США) на стадионе 
«Уинтраст-Арена» завершился турнир по 
смешанным единоборствам Bellator 288, 
где в рамках главного боя действующий 
чемпион в полутяжёлом весе белгородец 
Вадим Немков встретился с американ-
цем Кори Андерсоном. По итогам по-
единка россиянин смог защитить титул, 
выиграв единогласным решением судей 
(48-47, 49-46, 49-46).

Как отметил боец, он хорошо подгото-
вился к поединку, а секрет успеха в этом 
бою заключался в развитии высокой ско-
рости, против которой соперник ничего не 
смог поделать.

Отметим, что недавно старший брат 
Вадима - Виктор Немков - стал двукрат-
ным чемпионом мира по боевому самбо 
в Бишкеке.

ФОТО FIGHTTIME.RU

Это был 64-й матч давних соперников 
в Суперлиге. Медиа-команды Белгоро-
да и Казани отлично подготовились к 
встрече: игрокам сделали ретроформу, 
напоминающую о «золотых» годах про-
тивостояния «Белогорья» и «Зенита», 
создали много видеоконтента, стати-
стики, предваряющих поединок самых 
титулованных российских команд. Бел-
городский клуб организовал просмотр 
матча в кинотеатре на большом экра-
не. Но, к сожалению, желаемой битвы 
на площадке не получилось. Старший 
тренер «львов» Сергей Брусенцев не 
акцентировал внимание на антураже, 
чтобы не создавать нервозность. Коман-
ду  готовили, как к обычному матчу, без 
 всяческих накачек. Но всё равно было 
трудно остаться в стороне от нагнета-
емого напряжения, и команда в итоге 
перегорела. Сложно объяснить чем-то 
другим такое количество технического 
брака.

В каждой из трёх партий белгородцы 
даже не сумели преодолеть 20-очковый 
рубеж, уступив со счётом 19:25; 17:25 и 
13:25 соответственно. Дмитрий Волков 
стал самым результативным игроком 
матча, набрав 20 очков. У игроков «Бе-
логорья» показатели гораздо скромнее: 
Сергей Червяков - 9, Станислав Мас-
лиев и Павел Тетюхин - по 7. Сергей 
Брусенцев отметил, что у его подопечных 
совсем не получилось командной игры.

- Да, соперник хорошо подготовился 
и разобрал нас, но я считаю, что дело 
больше в нас. Даже те мячи, которые 
доставали в защите, беззубо атаковали. 
Количество ошибок в атаке вообще за-
шкаливало. Конечно, постоянное высту-
пление на выезде накладывает свой от-
печаток - прежде всего тренировочный 
процесс нарушается, - подчеркнул он.

Следующую игру «львы» проведут 
в Санкт-Петербурге против местного 
« Зенита».

Разгром в Татарстане  ■ Волейбол

 ► ВК «Белогорье» проиграл казанскому «Зениту» 
в трёх партиях. 

Ф
О

ТО
 С

 О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

ГО
 С

А
Й

ТА
 В

К 
«Б

Е
Л

О
ГО

Р
Ь

Е
»

Определены лучшие игроки, моло-
дые игроки и тренеры по итогам октября 
в первенстве Второй лиги сезона 2022-
2023 годов. Лучших игроков и молодых 
игроков ежемесячно определяют главные 
тренеры команд второго дивизиона. По-
лузащитник «Салюта» Николай Бояркин 
признан лучшим молодым игроком про-
шедшего месяца. На его счету четыре за-
битых мяча в национальном первенстве.

Напомним, что турнир продолжится 
весной, где лучшие команды двух под-
групп разыграют медали национально-
го первенства и путёвку в Первую лигу. 
Группа 3 «А» стартует 2 апреля. Белго-
родцы вышли в неё с 10 очками, отста-
вая от лидера - саратовского «Сокола» - 
на 17 очков.

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ  
ФК «САЛЮТ БЕЛГОРОД» «ВКОНТАКТЕ»

Успешный октябрь  ■ Футбол

 ► Игрок белгородского «Салюта» Николай Бояркин 
признан лучшим молодым игроком октября. 

 ► Белгородский «Технолог-
Спартак» потерпел первые 
поражения в сезоне.

В Москве прошли очередные матчи на-
ционального первенства по гандболу сре-
ди команд Высшей лиги, в которых мест-
ная спортивная академия встречалась с 
белгородским «Технологом-Спартаком». 
В первом матче хозяева добились уверен-
ной победы со счётом 38:29. В повторном 
матче белгородцы хотел взять реванш у 

москвичей, но вновь уступили. Первый 
тайм остался за хозяевами - 15:11, а во 
второй половине игры белгородцы стали 
совершать череду невынужденных оши-
бок, проиграв с двузначной разницей в 12 
мячей - 27:39.

Таким образом, после восьми поедин-
ков в активе белгородцев осталось 12 
очков. В ближайшем туре, матчи которо-
го пройдут 3 и 4 декабря, белгородские 
гандболисты в Волгограде встретятся с 
местным «Каустиком».

ФОТО VK.COM/BSTUBEL

Осечка в столице  ■ Гандбол

 ■ Смешанные единоборства

Мировой триумф

 ► Белгородец Вадим Немков выиграл турнир 
по смешанным единоборствам.
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По горизонтали: Белуха. Асино. Реал. Сундук. 
Алло. Смех. Енот. Вар. Гнус. Лаки. Азол. Альт. 
Нога. Гадание. Икар. Или. Босс. Мумия. Аксён. 
Скарб. Изъян. Ареопаг. Рельс. Ревю. Финик. 
Амбалаж. Кунфу. Носки. Шрифт. Влас. Кума. 
Кап. Киву. Трио. Вуги. Плед. 

По вертикали: Власть. Археолог. Основание. 
Бд. Салатница. Бут. Награда. Кисель. Тирс. 
Лидо. Ритмика. Бензин. Снос. Маус. Якуб. 
Керзачи. Рожь. Янки. Кюре. Сноуборд. 
Форшмак. Наси. Разбойник. Пара. Ежевика. 
Рюмка. Леон. Карт. Люкс. Уступ. Фива. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 45
от 21.11.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 28 НОЯБРЯ ПО 4 ДЕКАБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Уделите больше времени творчеству и самораз-
витию. Усилится романтическая энергия. Ваше 
обаяние будет привлекать окружающих. На ра-
боте ждите приятных вестей.
ТЕЛЕЦ 
В начале недели не исключены финансовые 
сложности. Благодаря аналитическим способно-
стям вы с лёгкостью сможете решить сложные 
вопросы. Вторая половина периода принесёт 
гармонию в любовные отношения.
БЛИЗНЕЦЫ 
Начало недели оживит романтические отноше-
ния. Это хорошее время для планирования буду-
щего. Звёзды советуют уделить больше внима-
ния своему самочувствию. Водные процедуры, 
занятия йогой и спортом укрепят иммунитет.
РАК 
Подумайте о том, как сделать домашний труд 
более комфортным. Бытовые покупки окажутся 
успешными, новая техника подарит множество 
возможностей. Период принесёт расцвет в лич-
ную жизнь. Сближение с партнёром будет осо-
бенно заметным.
ЛЕВ 
Грядущие дни пройдут на романтической вол-
не. Ждите приятных сюрпризов и подарков. При 
этом и сами не скупитесь на знаки внимания. 
Вторая половина периода переключит внимание 
на семью. Улучшатся отношения с родителями.
ДЕВА 
Обстоятельства благоприятствуют в делах и фи-
нансах. Сосредоточьтесь на улучшении жилищ-
ных условий и наведении уюта. Личная жизнь бу-
дет бурлить. В выходные дни  проведите время с 
детьми или пройдитесь по музеям.
ВЕСЫ 
Увеличится число поездок и контактов. Знако-
мые захотят встретиться, а друзья попросят о 
помощи. Это удачное время для восполнения 
пробелов в знаниях. Вероятны выгодные пред-
ложения.
СКОРПИОН 
Рекомендуется сосредоточиться на решении ма-
териальных вопросов. В это время вы успешно 
справитесь с любыми проблемами. К любой ра-
боте подходите творчески - это облегчит реше-
ние задач. Смена имиджа пройдёт успешно.
СТРЕЛЕЦ 
Вас ждут прекрасные возможности для креатив-
ной реализации. Вы приблизитесь к исполнению 
заветных желаний. Это хорошее время для об-
ретения душевного равновесия. Выходные про-
ведите в спокойствии и уединении.
КОЗЕРОГ 
Начало периода благоприятствует одиноким Ко-
зерогам. Вам будет комфортно, никто не сможет 
нарушить найденную гармонию. Возможно, поз-
же вы почувствуете сильную тягу к впечатлени-
ям. Роль друзей в эти дни особенно возрастёт.
ВОДОЛЕЙ 
Звёзды советуют активизировать дружеские 
контакты. В этот период вы осознаете себя ча-
стью чего-то большего. Коллективизм, присущий 
типичным Водолеям, проявится в полную силу. 
Вторая половина недели приблизит к целям.
РЫБЫ 
Период одарит публичностью и узнаваемостью. 
Не исключено, что ваши заслуги по достоинству 
оценят. Готовьтесь к общению в Сети и в жизни. 
Возможно, интернет поможет найти не только 
друзей, но и любовь. 

Календарь погоды на неделю с 25 ноября по 1 декабря
25.11

ПТ
26.11
СБ

27.11
ВС

28.11
ПН

29.11
ВТ

30.11
СР

1.12
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  741
днем    742

ночью  743
днем    746

ночью  747
днем    749

ночью  751
днем    753

ночью  755
днем    757

ночью  758
днем    757

ночью  756
днем    755

Температура 
воздуха, °C

ночью     -1
днем        3

ночью      0
днем        3

ночью      1
днем        3

ночью     -1
днем        1

ночью     -3
днем        0

ночью     -5
днем        0

ночью     -4
днем       -2

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра В В В В В В С-В

Скорость
ветра, м/с 6 4 5 5 5 5 4

cgms.ru

- Согласна ли ты выйти за меня замуж и 
быть со мной во благе и в беде, в печали 
и в радости, в бедности и в богатстве?
- Да, нет, нет, да, нет, да.

***
Если чувствуете себя одиноко, посмо-
трите фильм ужасов. Тогда вам сразу бу-
дет казаться, что в доме кто-то есть.

***
Есть два типа родственников: «Ура, вы 
пришли!» и «Ура, они не придут».

***
- Подсудимый, почему вы ограбили банк?
- Ваша честь, он первый начал!

***
Пойду посплю. Так от меня вреда мень-
ше.

***
Для экстравертов есть отдельный ко-
тел в аду.
А для интровертов - общественный.

***

Французский завтрак: круассан с чашеч-
кой кофе.
Английский завтрак: фасоль, яичница, 
тост, бекон, чай.
Немецкий завтрак: булочка, ветчина, 
сыр, апельсиновый сок.
Русский завтрак: «Что ж, начнём с фран-
цузского...».

***
Услуге «Кто звонил» не хватает функ-
ции «Что хотел».

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Есть два пути избавить вас от страда-
ния: быстрая смерть и продолжительная 
любовь.

Фридрих Ницше
Семья - это мафия. Все должны поддержи-
вать друг друга.

Вероника Степанова
Лучший изгиб на теле женщины - это её 
улыбка.

Боб Марли

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 400, вырезка - 320, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 120, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 120, капуста цветная - 160, 
огурцы - 140, помидоры - 140, перец -
70, шампиньоны - 170, яблоки - 90, ба-
наны - 100, лимоны - 155, апельсины -
200, виноград - 180, киви - 190, ман-
дарины - 120. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Культура

РЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

- Выставка называется «Белая», на 
ней, помимо фоторабот, представлены 
лесная скульптура и видео, - рассказы-
вает Руслан Куликов. 

Действительно, почти над каждым 
планшетом с фото на леске подвешены 
различные веточки, листки, которые при 
ближайшем рассмотрении оказываются 
главными «фотомоделями».

Сам художник определяет жанр сво-
их работ как фотографику - вид изобра-
зительного искусства, основанный на 
трансформации фотографического изо-
бражения в графический художествен-
ный образ. Куликов признаётся, что 
старается минимально обрабатывать 
получившиеся кадры. 

- Как рождаются образы? Я просто 
выхожу из дома, иду по лесу и заме-
чаю интересную натуру, будущих пер-
сонажей. Я не ищу что-то конкретное, 
тут важно первое впечатление. Можно 
просто пройти мимо листика, а можно 
его заметить, и тогда он станет «звез-
дой» в экспозиции. Вот, казалось бы, 
просто куча мусора выглядывает из-
под снега. Но это - одна из самых по-
пулярных работ в серии, её уже не раз 
покупали, - делится художник. - На этих 
работах каждый видит что-то своё. 
Мы целенаправленно не стали делать 

этикетки с названиями, чтобы каждый 
сам решил, что изображено на фото. 
Мне интересно, если зритель сам идёт 
дальше, думает, углубляется в размыш-
ления.

По словам художника, идея «Белой» 
родилась во время пандемии коронави-
руса в 2020 году. Руслана Куликова по-
просили снять фильм о пути по снежной 
целине. А через год-два идея обрела за-
конченный вид и превратилась в фото-
выставку. 

- Я, вообще, музыкант. Обычно я не 
просто развешиваю картины, а ещё и 
пою песни, читаю стихи - словом, устра-

иваю настоящий концерт, - рассказыва-
ет автор. - Мы выступали именно в та-
ком формате на фестивале «Белгород 
в цвету». А здесь мы решили сделать 
более камерную версию «Белой». На-
деюсь, в следующем году тоже провести 
выставку-концерт в Белгороде, потому 
что очень люблю этот город.

Работы Руслана Куликова будут экс-
понироваться в галерее им. В.А. Собро-
вина до начала декабря, так что стоит 
поспешить, чтобы насладиться «Белой».

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙ

Снежные сны Руслана Куликова
 ► В одном из залов Белгородской галереи фотоискусства 

им. В.А. Собровина представлена выставка работ 
старооскольского художника и музыканта Руслана Куликова. 
22 ноября автор приехал в Белгород, чтобы пообщаться 
с посетителями выставки.


